

SOLENNITE DE LA PENTECOTE

28 mai 2023 – Année A

Chers frères et sœurs,

Quelques-uns d'entre vous ont peut-être vécu un moment marquant de la vie qu'est l'emménagement dans une maison dont la construction vient d'être terminée.

Pour le voisinage c'est évidemment beaucoup mieux qu'une maison vide voir, dans d'autres circonstances, une maison abandonnée qui se délabre.

Si je commence cette homélie ainsi, c'est pour faire écho à ce qu'évoquait la 2^{ème} lecture à savoir le baptême que nous avons reçu ou que Simon et Nathan vont recevoir tout à l'heure.

En effet ce si grand sacrement fait de la créature humaine un « Temple de l'Esprit Saint ».

Comme l'enseignait saint Paul en interrogeant les premiers chrétiens de Corinthe qui n'avaient sans doute pas encore bien intégré cela : *ne savez-vous pas que vous êtes un temple de Dieu, et que l'Esprit de Dieu habite en vous ?*¹

L'Esprit Saint, qui est l'Amour personnifiée de Dieu, emménage donc dans le cœur de l'homme à l'occasion du Baptême et la vie surnaturelle peut animer tous les étages !

Pardon pour l'expression, mais on peut dire « il y a la lumière (divine) à tous les étages » !

Par ses dons d'intelligence et de science, l'Esprit Saint vient alors éclairer l'esprit humain, par son don de sagesse Il donne du goût parfois même sensible à la prière, par le don de force Il soutient la volonté...

Ce n'est pas pour rien que, le jour de la Pentecôte, l'effusion de l'Esprit Saint eu lieu dans la maison où les apôtres étaient réunis et - nous disait le livre des Actes des Apôtres – que cette maison *fut remplie toute entière* de ce bruit venu du ciel et du violent coup de vent...

D'ailleurs, en théologie, on parle de l'habitation de l'Esprit Saint dans l'âme !

Saint Thomas d'Aquin a amplement expliqué cela dans son grand ouvrage la somme théologique :

*Avec le don de la grâce sanctifiante, ce que nous avons, ce qui habite en nous, c'est l'Esprit Saint lui-même.*²

*Le don de la grâce sanctifiante enrichit la créature raisonnable au point qu'elle peut non seulement user librement de ce don créé, mais posséder la personne divine elle-même de l'Esprit Saint ».*³

Une des finalités de la solennité d'aujourd'hui est justement de davantage réaliser qu'il y a cette présence de l'Esprit Saint en nous afin que nous Le laissions davantage aller-et venir dans notre maison intérieure. Que ce soit bien l'Amour de Dieu qui habite nos paroles, nos pensées, nos actions, toute notre vie de baptisés !

Puissions-nous ne pas devenir des maisons abandonnées par Celui qui pourtant en est devenu propriétaire au jour du Baptême parce que nous Le mettrions dehors... quel délabrement cela serait alors !

Que nous ne devenions pas des maisons hantées par des esprits mauvais, de mauvais esprits. Que nous ne devenions pas des temples désacralisés comme hélas on peut en voir dans notre pays !

¹ 1 Co III, 16

² I qu.43, a.3

³ I, qu 43, ad 1.

Au contraire, que cette solennité de la Pentecôte soit vraiment pour chacun de nous l'occasion de prendre davantage conscience de la présence de « *cet hôte très doux de nos âme* » comme le décrit la magnifique séquence que nous avons chantée.

Lorsqu'il s'agit d'une maison où Dieu habite on lui donne de fait le nom de « Temple » ou mieux encore de « cathédrale » !

Comment ne pas penser en ce jour à celles de Chartres alors que 16 000 pèlerins sont partis hier de Paris pour rejoindre cette magnifique cathédrale, d'autant plus belle qu'elle vient d'être restaurée.

L'Évangile de cette messe de la Pentecôte nous a justement rapporté ce pouvoir que Jésus a conféré aux apôtres – par l'Esprit Saint - de remettre les péchés⁴, c'est-à-dire de restaurer les âmes abîmées par le péché.

C'est qu'en effet – comme le disait encore la séquence – *Il lave ce qui est souillé, rends droit ce qui est faussé...*

De fait, comme pour les bâtiments, l'usure du temps, la négligence, les dégradations, le manque d'entretien peuvent ternir la beauté du Temple de l'Esprit que nous sommes devenus par le baptême. Puissions-nous par conséquent recourir souvent à ce sacrement pas pour un simple ravalement de façade, mais pour une véritable beauté intérieure !

Le Père Daniel Ange⁵ rapporte cette conversation qu'il a eu avec une enfant qui lui déclara : *moi quand je me confesse, je dis mon acte de construction !*

Ayant ainsi parlé, il souffla sur eux et il leur dit :

« Recevez l'Esprit Saint. À qui vous remettrez ses péchés, ils seront remis... »

Magnifique restauration par l'action de l'Esprit Saint !

Chers frères et sœurs,

Dans une maison une des pièces importantes est la salle à manger et dans une église l'autel où notre Seigneur se donne en nourriture est essentiel.

Or vous le savez, comme l'écrivit saint Jean Paul II dans son encyclique sur l'Eucharistie⁶ : *par le don de son Corps et de son Sang, le Christ fait grandir en nous le don de son Esprit.*

Si la messe était célébrée maintenant selon le rite ancien de Jérusalem, vous entendriez le prêtre dire la prière suivante⁷ :

Prends pitié de nous, Seigneur Dieu, Père tout puissant. Prends pitié de nous, Dieu notre Sauveur. Prends pitié de nous, ô Dieu, selon ta grande miséricorde et envoie sur ces dons, envoie ici ton très saint Esprit (Seigneur et donateur de vie, assis sur le trône à tes côtés, Dieu et Père, et ton Fils unique engendré, régnant avec toi, consubstantiel et coéternel qui a parlé par la Loi et les Prophètes et par ta Nouvelle Alliance, qui descendit sous forme de colombe sur le Seigneur Jésus au Jourdain, et qui demeura sur lui, qui descendit sur tes saints Apôtres sous la forme de langues de feu dans la chambre haute de Sion saint et glorieux le jour de la Pentecôte. Envoie ton même très saint Esprit, envoie-le sur nous et sur ces dons que nous te présentons, qu'étant descendu par sa sainte, bonne et glorieuse présence, il sanctifie ce pain et en fait le saint Corps du Christ,

⁴ Cf Jean Paul II, *Reconciliatio et Pénitentia*, n° 29

⁵ Daniel Ange, *Ton enfant, il crie la vérité*. Catéchisme pour théologiens, Ed Fayard 1983, p° 216

⁶ Ecclesia de Eucharistia n° 17

⁷ Cf le livre du Père Daniel Ange, *Le Corps de Dieu où flambe l'Esprit*, Ed le Sarment Fayard, 1995, : p° 212-213.

Et le chœur de répondre : *Amen*.

Puis le prêtre : *Et de cette coupe le précieux Sang du Christ*.

Puis le chœur : *Amen*.

L'église ne se met pas à trembler comme à la Pentecôte... cependant dans le rite syriaque le diacre attire l'attention des fidèles en prononçant ces phrases :

Que cette heure est terrible et qu'il est redoutable ce moment, mes très chers, où l'Esprit - Saint vient des sublimes sphères célestes, descend sur cette Eucharistie et la consacre. Tenez-vous debout et priez avec silence et crainte.

Pour rester en Orient il est rapporté qu'alors que St Serge de Radonège célébrait la Divine Liturgie, on vit un feu entourer l'autel puis au moment de la communion entrer dans le calice et le saint communier au feu⁸.

Ste Catherine de Sienne connut des phénomènes mystiques semblables.

Par le don de son Corps et de son Sang, le Christ fait grandir en nous le don de son Esprit, disait bien Saint Jean Paul II...

Nous t'en prions, Seigneur, demanderons-nous lors de l'offertoire, que l'Esprit Saint nous fasse entrer plus avant dans l'intelligence du sacrifice que nous célébrons et nous ouvre à la vérité toute entière...

Enfin chers frères et sœurs,

La cathédrale de Chartres est aussi célèbre pour ses vitraux,

La beauté des vitraux vient certes de leur composition, mais aussi du rayonnement de la lumière qui les fait briller de mille feux à la Gloire de Dieu et des saints et qui fait également d'eux de véritables livres de catéchismes illustrés !

La nuit ou lorsqu'il y a beaucoup de nuages, ces vitraux remplissent évidemment moins leur mission !

*Viens Esprit Saint en nos cœurs,
et envoie du haut du ciel un rayon de ta lumière.
Viens lumière de nos cœurs !*

Que de fait nous puissions être des chrétiens lumineux qui rayonnent les vérités de la foi.

Que l'Amour de Dieu irradie à travers nos diverses activités *pour le bien de tous*, comme le disait saint Paul !

Les vitraux de Chartres sont connus pour leur bleu – couleur mariale – et parmi ces vitraux il y a celui que l'on appelle le vitrail de « Notre Dame de la Belle verrière ».

Comme le disait St Louis Marie Grignon de Montfort, *quand le Saint-Esprit a trouvé Marie dans une âme, Il y vole, Il y entre pleinement, Il se communique abondamment*.⁹

Ce mois de Marie qui s'achève nous a fait lui accorder une plus grande place dans notre vie de prière... gardons ce lien avec elle...

Je vous ai d'ailleurs mis dans la feuille de semaine une neuvaine de prière pour préparer une des prochaines grandes fêtes liturgiques, la Fête-Dieu !

⁸ Idem p° 222-223

⁹ *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge* n° 36

Que Notre Dame autour de laquelle étaient réunis les apôtres le jour de la Pentecôte nous aide à vivre ce jour de grâce...

Que Dieu puisse – par son Esprit Saint - faire de vous, Simon et Nathan, et de chacun de nous, de belles cathédrales, rayonnantes par les paroles et les actes de l'Amour de Dieu, l'Esprit Saint, présent en nos âmes !

PRIERE UNIVERSELLE

Le célébrant : *Adressons nos louanges à Dieu. Au jour de la Pentecôte, Il a envoyé du ciel l'Esprit Saint sur les Apôtres. Supplions-Le dans la joie et de tout notre cœur :*

R/ : *O Seigneur, envoie ton Esprit, qu'Il renouvelle la face de la terre.*

Le lecteur : Prions pour l'Église en ce début du 3^e millénaire.

Demandons au Seigneur d'envoyer abondamment son Esprit Saint sur son Église d'aujourd'hui afin qu'elle continue de rayonner de son Amour à travers chacun de ses membres.

Prions en communion avec nos frères qui sont en pèlerinage vers Chartres.

Confions au Seigneur notre désir d'être à l'image de la cathédrale de beaux et saints « Temples de son Esprit ».

Le lecteur : Prions pour les nations actuellement en guerre à travers le monde.

Implorons avec foi et confiance le Seigneur pour qu'Il envoie son Esprit de Paix dans les cœurs, afin que la haine fasse place à la Charité et à la Miséricorde.

Le lecteur : Prions pour tous ceux qui connaissent l'épreuve de l'aridité, de la souffrance, de la tentation de la dureté du cœur.

Supplions à nouveau l'Esprit Saint de venir en eux guérir ce qui est blessé, rendre droit ce qui est faussé, baigner ce qui est aride.

Le lecteur : Prions les uns pour les autres afin que par cette Pentecôte, l'Esprit Saint *nous fasse pénétrer plus avant dans le mystère eucharistique et nous ouvre à la vérité toute entière dont nous devons témoigner par notre apostolat.*

Le célébrant : *Écoute et exauce, Dieu notre Père, la prière de tes enfants rassemblés en ce jour.*

Répands sur ton Église et le monde l'Esprit Saint en abondance et continue en nos cœurs l'œuvre d'amour que tu as entreprises au jour de la Pentecôte lorsque les apôtres réunis autour de Marie furent remplis de Ton Amour.